N° 636 | 1er avril 2025



S'inscrire à la newsletter



Sur le Lawa, la pirogue sanitaire transporte ses premiers patients



Photo T.Vaerman

Depuis le 7 mars, les habitants de certains villages du Haut-Maroni ayant un rendez-vous de santé au bourg de Maripasoula peuvent utiliser la pirogue sanitaire de l'hôpital. Celle-ci est accessible moyennant un bon de transport. Ce dispositif, financé par l'ARS, est expérimenté pendant un an, avant d'être éventuellement reproduit ailleurs sur le Maroni et l'Oyapock.

En ce mercredi 19 mars, la pirogue de l'entreprise KL Transport Maroni s'élance d'Antecume Pata. Il est 7 heures. Elle fait un arrêt à Taluen, un autre à Elaé puis file jusqu'au dégrad du bourg de Maripasoula, son terminus. Parmi les passagers, trois ont rendez-vous avec un diabétologue du littoral, qui mène des missions régulières à l'hôpital de proximité. Les autres passagers ont également un rendez-vous en lien avec la santé. Tous ont été transportés gratuitement par la pirogue sanitaire, mise en service le 7 mars par la coordination des hôpitaux de proximité et CDPS du CHU.

Cette pirogue sanitaire, financée par l'Agence régionale de santé pour près de 200 000 euros par an, a plusieurs objectifs : faciliter les déplacements des patients du Haut-Maroni vers les professionnels de santé et réduire le recours aux hélicoptères et aux évacuations sanitaires. Elle circule trois fois par semaine, les lundi, mercredi et vendredi, en partant d'Antecume Pata à 7 heures et en repartant de Maripasoula à 15 heures.

« Monter à bord est soumis à la présentation d'un bon de transport signé par un agent des CDPS et qui indique un motif ayant trait à la santé. Aucune autre personne ne peut monter à bord, sauf si

le piroguier constate une urgence », explique Clélia Almeida Montel, responsable de la coordination administrative et projets des CDPS. Les motifs sont nombreux : se rendre à l'hôpital de proximité, à la pharmacie, à l'Akatij, à la CGSS, au centre médicopsychologique que gère le Chog, ou encore rejoindre l'aérodrome de Maripasoula pour une évacuation sanitaire programmée sur le littoral... « Une fois arrivés au dégrad, les patients sont autonomes, poursuit Clélia Almeida Montel. Mais s'il se trouve une personne à mobilité réduite et que l'hôpital en a été informé, nous avons désormais notre ambulance pour la transporter » (*lire la Lettre pro du 18 février*).

Depuis son lancement, en moyenne quatre ou cinq passagers utilisent quotidiennement la pirogue sanitaire. Les principaux motifs sont les rendez-vous à l'hôpital de proximité ou à la pharmacie, ainsi que des consultations qui ne sont pas réalisables dans les CDPS d'Antecume Pata et de Taluen. Ces derniers jours, elle a également été empruntée par un patient devant passer un scanner au Centre Hospitalier de Cayenne.

Pour faire connaître ce dispositif, des informations ont été communiquées aux chefs coutumiers, maire et acteurs du sanitaire et du social. Prochainement, des affiches seront placardées dans tous les sites accueillant des patients. Une évaluation sera réalisée par l'ARS d'ici à un an, avec la perspective de déployer d'autres pirogues sanitaires ailleurs sur le Maroni (Papaïchton, Grand-Santi) et l'Oyapock.

Bientôt aux couleurs de la santé

Si le prestataire de transport retenu utilise une de ses pirogues pour transporter les patients du Haut-Maroni, celle-ci arbora bientôt de nouvelles couleurs. L'ARS avait lancé un concours de dessins auprès d'établissements scolaires pour imaginer sa décoration. Le projet retenu est celui de la classe de 2de CAP SDG (signalétique et décors graphiques) du lycée de Balata, à Matoury.



EN BREF

◆ Un congrès pensé pour les professionnels des communes isolés

Maripasoula va accueillir son premier congrès de santé. Mardi 8 et mercredi 9 avril, se déroulera le premier Congrès de gynécologie – obstétrique en commune de l'intérieur. Les professionnels de santé participant bénéficieront de treize communications et quatre ateliers.

- « L'idée de ce congrès a deux origines, explique Cassandre Unger, sage-femme à la coordination des CDPS et hôpitaux de proximité :
- Permettre l'accès à des formations aux professionnels de santé des communes isolées ;
- Proposer des formations dédiées à la médecine en milieu isolé, centrées sur les populations locales et l'exercice spécifique des médecins, sages-femmes et infirmiers en communes de l'intérieur. »



Certaines communications traiteront ainsi des IST et de la grossesse, de la découverte d'une anémie en cours de grossesse, des manœuvres obstétricales palliatives en cas d'hémorragies de la délivrance. D'autres témoigneront de dispositifs déployés dans les communes isolées : les femmes relais du réseau Périnat, les maraudes HPV en communes de l'intérieur, la permanence sage-femme au collège de Grand-Santi... Quatre ateliers seront proposés sur l'hémorragie de la délivrance, le cathéter veineux ombilical, le Samu et l'infertilité. Ces communications et ateliers seront assurés en majorité par des professionnels du CHU de Guyane.

« Les conditions d'exercice dans les communes isolées sont spécifiques et venir se former sur le littoral est compliqué,

poursuit Cassandre Unger. Ce congrès permet aussi de valoriser les travaux des professionnels des centres de santé. Nous comptons en faire un rendez-vous annuel, pour que les équipes de Saint-Georges, Grand-Santi et Maripasoula partagent leurs expériences. »

Ce congrès est ouvert à tous les professionnels de santé du territoire. Il sera également possible de le suivre à distance mais sans pouvoir intervenir dans les échanges.

S'inscrire.

◆ Prééclampsie : quels sont les facteurs de risque en Guyane

Quels sont, en Guyane, les facteurs de risque de la prééclampsie ? Malika Leneuve-Dorilas, sage-femme échographiste, fait le point avec ses collègues dans un article publié dans https://dww.hypertension.in.org/les/40/. Pour le savoir, les auteurs se sont penchés sur les 53 522 naissances viables recensées dans le Registre des issues de grossesse en Guyane (Rigi) entre 2014 et 2020.

Ils rappellent que la prééclampsie est, sur le territoire, la plus importante des conditions liées à la grossesse contribuant à la naissance prématurée. Durant la période étudiée, un enfant sur huit (12,9 %) est né avant trente-sept semaines d'aménorrhée. Près d'une femme sur vingt (4,5 %) souffraient de prééclampsie. Parmi elles, la moitié (49,5 %) ont accouché prématurément. Les auteurs constatent que « la population afro-caribéenne présente un risque de prééclampsie plus élevé que la population blanche, soit plus du double de celui des caucasiens. Malgré l'ajustement sur le lieu de naissance, il existe des hétérogénéités spatiales de la prééclampsie, avec un risque accru pour les habitants des villes de l'ouest de la Guyane. » Ils concluent que « la grande hétérogénéité entre les populations et les zones géographiques nécessite des examens sanguins spécifiques comme le bilan angiogénique ou encore le dosage des métaux lourds ».

♦ L'association Agrrr alerte contre la circulation d'une nouvelle drogue



L'Association guyanaise de réduction des risques (Agrrr), partenaire de l'Observatoire français des drogues et toxicomanies dans le cadre du Système d'identification national des toxiques et des substances, lance une alerte urgente concernant un produit psychoactif connu sous le nom de « Pikachu ». « Les analyses toxicologiques révèlent une forte teneur en MDMA, aussi appelée « Sukru » en Guyane, avec des concentrations variant entre 610 et 864 mg par fiole, précise

l'association. Cette quantité est bien au-delà des doses usuelles et présente un risque majeur d'intoxication aiguë, même en très petite quantité. De nombreux signaux d'alerte émergent, en particulier dans l'Ouest guyanais, où plusieurs jeunes ont été hospitalisés après consommation. Les centres délocalisés de prévention et de soins (CDPS) locaux signalent une recrudescence des cas graves liés à ce produit. »

« Créé pour décrire exclusivement la composition des drogues de synthèse apparues dans les années 1990, Sintes a été adapté en 2006 et porte depuis sur l'ensemble des substances psychoactives consommées hors cadre thérapeutique à partir des analyses chimiques des produits collectés par des acteurs socio-sanitaires directement auprès des usagers de drogues, à un stade de leurs parcours où ces produits ne seront plus coupés », explique l'OFDT. Le dispositif s'appuie sur des collecteurs régionaux, en général des personnes travaillant auprès des consommateurs. En Guyane, ils sont coordonnés par l'association Agrrr.

◆ Lancement d'une campagne « Mule, on peut dire non »

La préfecture a lancé une série de vidéos intitulée « Mule, on peut dire non ». Plusieurs intervenants expliquent les risques encourus. <u>Dans l'une d'elles</u>, le Dr Timothée Bonifay, médecin à l'unité de soins en milieu pénitentiaire, revient sur les risques pour la santé de transporter de la cocaïne in corpore : « Le transport de cocaïne in corpore, plus communément appelé « mule »,



comporte deux risques bien connus dans le milieu médical. Le premier risque est très clairement le risque le plus grave. Quand quelqu'un va ingérer dix, vingt, cinquante, cent, deux cents boulettes, il suffit qu'une seule se rompe pour causer le décès. Très clairement, dès qu'il y a une fissure ou dès qu'il y a les premiers signes d'une overdose, et malheureusement ça arrive très souvent hors de l'hôpital, c'est quasi la mort assurée. Et le deuxième est l'occlusion intestinale, donc un risque mécanique où les boulettes viennent boucher les intestins. »

♦ Personnes handicapées : webinaire sur la réformation de la tarification des ESMS



Le Creai Guyane organise un webinaire de présentation sur la réforme de la tarification des établissements et services pour personnes en situation de handicap (SERAFIN-PH). Il se déroule mardi 15 avril, de 9 heures à 12 heures. Les intervenants reviendront sur les grands principes de la réforme, son historique et aborderont la question de l'accompagnement des équipes dans ce changement. Un temps d'échange permettra également de répondre aux questions des participants.

S'inscrire.

◆ Deux rendez-vous avec GPS



Guyane promotion santé propose deux ateliers pratiques, ces prochaines semaines :

• 15 avril : Présentation d'outils techniques et d'intervention avec le Graine sur la santé environnement et les déchets, à 9 heures dans les locaux de GPS, à Cayenne. <u>S'inscrir</u>e.

 7 mai : Atelier « Maraude et aller-vers », à partir de 8h30 à l'appartement pédagogique, à Cayenne. <u>S'inscrire</u>.

◆ Congrès amazonien de médecine d'urgences, les 25 et 26 juin



La première édition du Congrès amazonien de médecine d'urgence se déroulera les 25 et 26 juin, à Cayenne.

Il se tiendra à l'Institut Santé des populations en Amazonie, sur le site du CHC. Le programme sera communiqué prochainement.

L'inscription est gratuite et obligatoire.



Programme de la journée « Au cœur de Pépites »



Le GCS Guyasis organise une journée « Au cœur de Pépites », le 10 avril, au Royal Amazonia, à Cayenne. L'événement s'articulera en deux temps : des présentations autour de la plateforme le matin et une table ronde des établissements et services médico-sociaux l'après-midi.

- A 9 heures : discours de l'Agence du numérique en santé, de la Direction du numérique en santé et de l'Agence régionale de santé, rappel du contexte, état des lieux et retours d'expérience;
- De 11 heures à 12h30 : parcours d'un usager, articulation entre établissement de santé et établissement ou service médico-social, roadmap Hôpital Manager, perspectives sur la suite de Pépites ;

- De 12h30 à 14 heures : déjeuner et stand ;
- De 14 heures à 17 heures : table ronde des ESMS.

S'inscrire.

Actus politiques publiques santé et solidarité

■ Ce qui change à compter d'avril en matière de santé

Plusieurs changements interviennent entre mars et avril 2025 dans les champs de la prévention bucco-dentaire des enfants, des droits d'accès aux origines et du déploiement numérique de la carte vitale.

- Droit d'accès aux origines des personnes nées d'une assistance médicale à la procréation avec tiers donneur : le 31 mars marque l'ultime étape de la mise en application de la loi de bioéthique du 2 août 2021, garantissant aux personnes nées d'une assistance médicale à la procréation (AMP) avec tiers donneur le droit d'accéder à leurs origines. Dès le 31 mars, les gamètes de donneurs anonymes ne pourront plus être utilisés pour les procédures d'insémination artificielle ou de fécondation in vitro (FIV). Cette échéance marque la fin d'une pratique où l'anonymat du donneur primait sur le droit à l'information de la personne née d'un don
- La carte vitale désormais disponible sur Smartphone pour tous les utilisateurs de France Identité: L'application pour Smartphone carte vitale, déjà utilisée par 700 000 personnes dans 23 départements français, accélère son déploiement grâce à l'identité numérique officielle France Identité. Depuis le 18 mars, tous les assurés détenteurs de la carte d'identité au format carte bancaire (CNIe) peuvent activer facilement cette application carte vitale via France identité.
- Le Nutri-Score évolue : Adopté en France depuis octobre 2017, le NutriScore est un système d'étiquetage nutritionnel apposé à l'avant des emballages pour éclairer les choix des consommateurs et les encourager à une alimentation plus favorable à la santé. Ses évolutions prévoient notamment d'améliorer la différenciation entre les aliments selon leur teneur en sel et sucres et celles entre les aliments complets riches en fibres et leurs alternatives raffinées. Elles améliorent en outre la classification des poissons gras et des huiles moins riches en acides gras saturés ainsi que la différenciation entre les boissons selon leur teneur en sucres tout en prenant en compte la présence d'édulcorants pour limiter leur usage en substitution de sucre.
- Les rendez-vous de prévention bucco-dentaires M'T Dents deviennent annuels : Intitulé M'T Dents, le programme de prévention bucco-dentaire de l'Assurance maladie proposé aux enfants de 3 à 24 ans leur permettant de bénéficier d'un examen bucco-dentaire et de soins chez le chirurgien-dentiste devient annuel à compter du 1er avril 2025 et pour suivre les recommandations de la Haute Autorité de Santé. Ce rendez-vous pris en charge à 100 % par l'Assurance maladie était jusqu'à présent proposé tous les trois ans. L'examen bucco-dentaire et les programmes de soins réalisés dans les 6 mois suivant la date de début des soins sont dorénavant pris en charge sans avance de frais. L'examen est par ailleurs revalorisé de 10 euros avec de nouveaux codes de facturation pour les praticiens à compter du 1er avril.



Aujourd'hui

- ▶ Semaine de l'autisme. Déjeuner chodyé kontré de 12 heures à 14 heures à Atipa autisme, à Cayenne, puis atelier interactif de 14 heures à 17 heures.
- ▶ **Restitution** de l'étude « Plomb et manioc dans le bassin de l'Oyapock », à 16 heures, au laboratoire Leeisa, route de Montabo à Cayenne, à 16 heures.

Demain

- ► Semaine de l'autisme.
- Portes ouvertes au pôle autisme de l'Adapei, de 14 heures à 17 heures, à Rémire-Montjoly, dans le cadre de la Journée mondiale de sensibilisation à l'autisme. Inscriptions: 0594 28 45 81, 0694 92 73 99 ou p.autisme@adapei973.org.
- Multi-activités parents-enfants, de 9 heures à 12 heures chez Atipa autisme, à Cayenne, déjeuner chodyé kontré de 12 heures à 14 heures, et assemblée générale d'Atipa autisme de 14h30 à 16h30.
- Conférence sur « Les particularités du TSA STDI », avec Astrid Kremer, docteure en psychopathologie, et présentation du GEM autisme, de 17h30 à 20 heures au CGOSH, à

▶ Afterwork de la CPTS, à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. Ateliers sophrologie et yoga. S'inscrire.

Jeudi 3 avril

▶ Colloque d'Onco Guyane sur le thème « Lien ville-hôpital, la prise en charge du patient atteint de cancer de l'hôpital à son domicile », de 8 heures à 17h30, au cinéma Agora, à Matoury. S'inscrire.

► Semaine de l'autisme

- Ciné-débat avec le CRA, autour du film « Pénélope mon amour », à 18 heures à l'Eldorado, à Cayenne. Gratuit.
- Atelier immersif et échange chez Atipa autisme à Cayenne, de 9 heures à 12 heures, chodyé kontré de 12 heures à 14 heures.
- ▶ Séminaire Pasteur, à 15 heures à l'IPG, à Cayenne. L'écologie des maladies zoonotiques et vectorielles en Guyane, par Sourakhata Tirera, bio-informaticien au laboratoire des interactions virus-hôtes de l'IPG.

Vendredi 4 avril

- ▶ Semaine de l'autisme. Chodyé kontré de 12 heures à 14 heures chez Atipa autisme, à Cayenne, projection du fim En attendant Zorro, de 14 heures à 17 heures, groupe de parole de 17 heures à 19 heures.
- ▶ Réunion de lancement de l'université populaire « Santé pou tout moun » de Médecins du Monde, de 16 heures à 19 heures, à la maison des associations de Cogneau-Lamirande, à Matoury.

Samedi 5 avril

► Semaine de l'autisme

- Salon interactif de l'autisme, de 4h30 à 13h30 (heures de Guyane). Gratuit sur inscriptions au 0694 49 69 97 ou à contact@neuro-atypik.org.
- Atelier de salon pour les parents d'enfants autistes, de 10 heures à 17 heures chez Atipa autisme, à Cayenne.
- ▶ Fo zot savé, Zebaw Nokhtua, présidente de l'association Guérir et Vivre, Nadeen François, cheffe d'entreprise, DJ Keef et Catherine Cheyrie, spécialiste en neurosciences, intelligence émotionnelle et médecine chinoise, répondront aux questions de Fabien Sublet sur le thème « Sante physique, Psychologique et Spirituelle quand tous les paramètres sont au vert », à 9 heures sur Guyane la 1ère.

Dimanche 6 avril

► Semaine de l'autisme

- Salon interactif de l'autisme, de 4h30 à 13h30 (heures de Guyane). Gratuit sur inscriptions au 0694 49 69 97 ou à contact@neuro-atypik.org.
- Journée détente et bien-être avec Atipa autisme

Mardi 8 avril

- ▶ Soirée d'information sur les troubles dys et leurs comorbidités, organisé par le groupe de travail sur la santé des jeunes de la CPTS, à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. <u>S'inscrire.</u>
- ▶ Congrès de gynécologie obstétrique en commune de l'intérieur, au Resto du fleuve, à Maripasoula. Possibilité de suivre à distance. <u>S'inscrire</u>.

Mercredi 9 avril

▶ Congrès de gynécologie – obstétrique en commune de l'intérieur, au Resto du fleuve, à Maripasoula. Possibilité de suivre à distance. <u>S'inscrire</u>.

Jeudi 10 avril

- ▶ Rencontre « Au cœur de Pépites », organisée par le GCS Guyasis, de 9 heures à 17 heures, au Royal Amazonia, à Cayenne. <u>S'inscrire</u>.
- ▶ Café-débat de l'Espace de réflexion éthique régional (Erer) : « Mules en Guyane, entre impératifs de sécurité et droits fondamentaux, où se situe la dignité humaine ? », de 18 heures à 20 heures, au Café de la Gare, à Cayenne. Avec les Dr Alexis Fremery, Alolia Aboïkoni et Dominique Louvel (CHU de Guyane), Jean-Philippe Vauthier (Université de Guyane) et William Franck, doctorant en sociologie.

Vendredi 11 avril

▶ Journées des maladies neuromusculaires, organisées par l'AMF Téléthon, à partir de 18 heures au Royal Amazonia, à Cayenne. S'inscrire.

- ▶ Conférence « La toxoplasmose à l'ère de l'anthropocène », par Aurélien Mercier et Lokman Galal (Université de Limoges), dans le cadre des animations scientifiques d'Ecofog, à 11 heures à Silvolab, à Kourou, ou en <u>visioconférence</u> (mot de passe Ec@fog9731).
- ▶ Pause douceur de l'association Sonj lanmou, autour du deuil périnatal, de 18h30 à 20 heures au 144 bâtiment Kentia de la cité Jacarandas, à Cayenne.

Samedi 12 avril

▶ Journées des maladies neuromusculaires, organisées par l'AMF Téléthon, de 9 heures à 17 heures au Royal Amazonia, à Cayenne. <u>S'inscrire</u>.

Mardi 15 avril

- ▶ Soirée d'information sur l'accompagnement mère-enfant en sortie de maternité, organisé par le réseau Périnat etla CPTS, à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. S'inscrire.
- ▶ Webinaire du Creai Guyane sur la réformation de la tarification des établissements et services pour personnes en situation de handicap, de 9 heures à 12 heures. S'inscrire.
- ▶ Présentation d'outils techniques et d'intervention de GPS, avec le Graine sur la santé environnement et les déchets, à 9 heures dans les locaux de GPS, à Cayenne. S'inscrire.

Mercredi 16 avril

▶ Journées des travaux scientifiques des soignants - Nos soignants ont du talent, à l'amphithéâtre A du campus de Troubiran, à Cayenne. Consulter le programme. S'inscrire.

Jeudi 17 avril

- ▶ Journées des travaux scientifiques des soignants Nos soignants ont du talent, à l'amphithéâtre A du campus de Troubiran, à Cayenne. Consulter le programme. S'inscrire.
- ▶ Afterwork du Centre de ressources autisme, à destination des parents et proches aidants d'enfants avec autisme : « Vie sexuelle et affective, comment accompagner votre proche ? », jeudi 17 avril de 18h30 à 20h30 chez Gaufrement Bon, à Rémire-Montjoly. Inscriptions : <u>0594 29 84 24</u> ou <u>cr-autisme@ch-cayenne.fr.</u>

Mardi 20 mai

► Entretiens Alzheimer, avec la fondation Recherche Alzheimer, de 14 heures à 18 heures à la CCIG, à Cayenne.

Jeudi 22 mai

► Entretiens Alzheimer, avec la fondation Recherche Alzheimer, de 14 heures à 18 heures dans la salle Andrée-Surlemont de la mairie de Saint-Laurent-du-Maroni.

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à <u>pierre-</u> yves.carlier@ars.sante.fr





Consultez tous les numéros de La lettre Pro



Cliquez sur ce lien pour vous désabonner